

170

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

12

13

14

8

9

10

11

12

13

14

15

16

17

18

19

20

21

22

23

24

25

26

27

28

29

30

31

32

33

34

35

36

地方貿易經濟調査会報告

第三号

荒木

大連港
及
貿易
統計
報告。

- 一、外貨輸入の三つの型
二、外貨輸入の必要性
三、クレジット獲得の條件
四、クレジットの運用
五、クレジット獲得のための日本經濟のあり方

一頁
二頁
三頁
四頁
五頁

外 貨 輸 入 の 向 願

四

次

外 燃 輸 入 の 問 題

外 燃 輸 入 の 三 つ の 里

日本の物資不足はクレジットの懸念を必要とせしめる

クレジットを懸念するといふことは、必ずしてうる物を有ることである。その有りる品物の種類、期向、變じ等、その他の條件で現在問題の外燃を大別すると次の三種になる。

(一) 第一は、食糧又は他日本人の生命維持に不可缺な品物を救急的に連合軍に仰ぐ場合である。我方に配給されてゐる輸入食糧がこれである。これは占領軍当局により、それらの品物の相当額を日本の輸出額で返すつもりで立替えてもらつたものである。日本は輸出の第一の目標として、せめて二年だけは毎年借金として支ねられに備つて行きたいとあるが、去年は一億八千万弗の借越になり、今年は輸出不振のため一層借越が増加するだろう。このクレジットは、消費的難民救済のものであからかう。このような援助がつづくうちに日本が生産が立ち直らばい限り今より状態は改善さればいいのである。

(二) 第二は、通常我々がクレジットの名で呼ぶ、煙草の、商業的融資であつて普通の銀行的手段によつて穀料、半製品、機器を借りることである。この方法の一端である。日本の商綫が棉花を借りて棉花を輸出するやり方を油や鉄鋼その他の多くの商品におしひろげ、現在の生産設備を動かして行こうというが、現在其をやっているクレジット融資であるが、これがだけでは日本の貧弱な、時代おくれの生産設備を近代化し抜張するには、充分とは云えない。

(三) 第三は、民間のクレジットであつて、工業を建てたり、鐵道を數多くための借金並びに投資である。

内一

右 結局、この種のクレジットを獲得する機運をつくらねばならない。

ここで米國の資金即ち物資が海外に放出される型をみると、大体次の通りに分けられる。

人 純救済並びに救済的クレジット——即ちアシラ、ララ、軍による占領地救済事業及び在外水攻村所育物資の供下

又 政治的クレジット——即ち武器貸与法からエキスポートアンドインポート銀行及び機関開発銀行等に至る原資の相違こそあれ政府の意図を直接に反映した融資

又 民間クレジット——即ち民間銀行の融資、外国の米国に於ける起債および民間借款及第

この三つの型のうち、第一の救済的クレジットは占領政策の一部であつて、經濟原則は専外に

あり承認すべき性質のものではない。

第二の政治的クレジットは、經濟原則に影響さる部分が今でも相當に多い。今後は益々その傾向が強くなると思われる。現に英米は國債の節減を重要な政策として主張しており、それが米国の退出政策をどの程度まで調和させうるかは将来的問題として注目されるが、今後米国

民の間でこのようない頗るは益々強くなるものと想われる。

第三の民間クレジットは、純然たる経済原則に支配される、占領下の現状は別として、将来日本が安全有利な貿易市場であることを証す以上、資本は当然として流入するであろうし、それが受け取る資本は決して入って来ないし、入って来てもすぐ逃げ腰にはなるだろう。戦争以来經濟を余りに政治的にのみ考へるくなつた日本はこの二点をはつきりしておく心眼が劣る

二

外資輸入の必要性

日本は戦争によつて機械・設備の大半を破壊され、更に残つた機械は賊機の大力被去され、それでなくとも戦争中全く倒れたり倒つ損傷してゐる。燃料・機器は殆ど消耗しつくした。或種さえ運命車の援助をうけてゐる。日本の生産能率が外國の西、戰前の日本とために比べても著しく低いのは日本の生産設備即ち資本が極度に枯渇していることを物語つてゐる。即ち日本は短期クレジットのまゝならず、今直ちには困難であろうが長期の投資をも招致する機運を何難を排してつくらねばならない。

三

クレジット獲得の條件

日本は戦争以来、資本に対して非常にルーズな氣持になりつてゐるが、これは外國に対しては適用しない。後醍醐銀行のよろな政府出資の機關は政治的に動くことより前にあらうが民間銀行は、冷徹保守的な実業人の經營するものである。後醍醐銀行は所謂水先案内の役をするものであつて、クレジットを得ようとすれば、其の背後にある無数の民間銀行並びに投資家が心を尽さねばならない。クレジットの相手は外國の資本家であるから断続の倫理によつて働くものであることを定めおきまして、あくまで信託を重んじて、外國の借用を併るようにはなければならない。かつての日本はその点で世界に誇るものを持っていたので、今より米国に高く興はれてゐる。戰後の日本は猶疑々不信心の中から復興する立場から、既に走急しむければならない。相手の投資家を感じさせるまで行けば、借用條件を確々専細に定めだらう。つまり

外
一

りこちらから「莫れいチャット」と云ふ間に、向うから「やろうチャット」と云ふセラように出つて行かねばならない。米國は、E.I.D.A.Y.以降百十億ドルの融資を歐洲に供与したが、向うに行くクレジットを日本えらうくじにしなければならない。

フレーチュは較滑的なもの、短期のもの、長期のものとを問わず、通貨の總量に対して物質が増加するのであるから、インフレーションを阻止する力があることは明らかであるが、短期クレジットによつて、当面の窮状を打開し、更に長期のクレジットによつて日本産業の構造と形自体を根本的に建て直さなければならぬ、一方米國側から見ると、借金した国でインフレの度合が減じるのと干渉の作用を起すのであつたならば米国民全体が負成することではない。アソソン國務次官は、外國に対する經濟援助の大を主張する一方、國內通貨存続の必要を力説している。外國との援助を極めの滔に金を投て、いふように考へはじめたたら、何時換算をやめろ気持には向かわらない、それゆえ借金した方でし、絶対に譲讓をつゝし及、最も有利に彼わればならない

フレーチュを有効に使うため、国内の産業構成を改めなければならぬ。産業の進む方向頗ち資金を注入する段落の方面が變化する一例として生糸を取る。生糸はナイロンの差違によつて流れが一變し、米國の需要が一年分が米国内に、更に一年分が日本の港に、割合二三分のまつてゐる。このようば産業は他にも多数あると想われるが、今後の日本經濟は國際的に最も競争力の方に向ひ転換させねばならない。父親は望むしくないが、新らしい國際バランスに立つ

完全経済こそ本当の完全経済であると考へらるる

四、アレカットの通用

考へられた外債の運用は既に済めでなければならぬ。何が既經濟的に考へて有利であるかは日本も輸出産業が世界經濟く連絡したならば引合つかどうかと云ふことを判断できる。三つは前記の輸入食糧の代価を支拂い今後外債の利息を差み出すのは輸出品であるから、當然差し支え難い。

五、アレカット獲得のための日本經濟のあり方

アレカットをうるには、日本は米国並に世界に対して、改めて銀行家の所謂対ハ格用を確立しなければならない。そのためには、日本經濟は總計に世界平均の貿易もはらなければなりません。世界經濟に独立の方向への逃避も決心であることを身に以て示すべきである。日本は世界に向つて、専横又は通商障害の懲戒を含む、經濟的國家主義の全般的放棄を宣言し、日本が外課にばることを惜うべきである。これは日本産業の競争力を最大にし、貸す方から見て、世界に成立する産業に力の融通するのであるから、放題の競争には日本をより立ち脚立と感は過小視することを許さなければならない。併しも日本の國家主義の懲戒を恐れるとからである。

外債輸入の問題も日本經濟の復興が世界經濟再建に役立つ方面にすむことを示しての發言であると考えられる。

岩井 雄二 謹 謹